

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 31 de Mayo de 1881.

Año IX. Núm. 2.458.

Correo de hoy.

MADRID 28 DE MAYO

Felicitemos á Madrid y al país entero por el efecto prodigioso que ha producido la procesion histórica.

Los detalles por separado van, y á ellos nos referimos: todo ha gustado mucho y sin contradiccion; pero singularmente las carrozas de los herreros, del ejército, de la prensa, de España, de la Marina, de doña Juana la Loca y de Cuba y Puerto-Rico; esta última, sobre todo, nos ha parecido primorosa.

Las guardias amarillas de á pié y de á caballo, la artillería del siglo XVII y los cuadrilleros de la Santa Hermandad, han sido grupos que han llamado sobremanera la atencion.

El público ha manifestado sus impresiones por repetidas salvas de aplausos que se han dado casi sin interrupcion en toda la carrera; aplausos que han alcanzado á diferentes comisiones científicas y las de extranjeros, que iban asociadas á la presidencia en el grupo final.

Pero principalmente la fiesta de hoy ofrece una fase que para nosotros es la de mas realce: la de ver unido en un solo sentimiento á este pueblo tan desgarrado y dividido. El acostumbrarlo á estos ejemplos es lo mas patriótico que puede concebirse.

Siquiera por este resultado merecen bien de la patria las personas que lo han concebido, sabiéndolo llevar á efecto, el Centenario de Calderon.

La crisis italiana está resuelta, segun los telegramas de última hora. Veremos el recibimiento que al nuevo ministerio dispensan las Cámaras.

Ninguna otra cosa de particular.

LA PROCESION HISTORICA

A las dos próximamente arranca la procesion, y á las seis logramos reunirnos, Dios sabe á costa de cuántos afanes, los compañeros de redaccion para comunicarnos nuestras impresiones, que vamos á bosquejar rápidamente, imperfectamente, omitiendo ó ignorando muchos detalles, como no puede menos, y bajo el acicate de mandar pronto las cuartillas á la imprenta.

La fiesta ha estado brillante, magnífica, superior á todo encarecimiento. Jamás Madrid ha presenciado un espectáculo semejante. Cuatrocientas mil almas sobre la vía pública se han podido ver llenas de alegría y de emocion, desde el extremo Norte de la calle de Serrano, al barrio de Pozas y calle de la Princesa.

No ha habido medio de que no se hayan utilizado las gentes para ver del mejor modo posible la procesion. A más de los que ya hemos indicado, muchas personas han utilizado coches de punto, ómnibus y hasta escaleras de mano, que despues de servir en un boquete, eran á veces utilizados en otros.

La calle de Alcalá, entre tres y cuatro, ofrecia sobre todo un aspecto magnífico: las damas en los balcones; los criados de las casas coronando las azoteas, y la gente del pueblo festoneando las aceras de las calles en masa compacta y apretada, que todavía nos ha parecido más espesa en la Puerta del Sol, calle Mayor y Plaza de Oriente.

Mucha impaciencia por ver ya el desfile de la espresada procesion.

A las tres, poco antes, se ve al fin la escolta de la Guardia civil asomar por la cima que corona la artística puerta de Alcalá; á poco podemos apreciar toda la comitiva en conjunto. ¡Magnífico, sorprendente golpe de vista!

El órden de la comitiva ha sido el siguiente:

Una seccion de caballería de la Guardia civil, y despues ocho heraldos á caballo, lujosamente vestidos.

El Sr. Ducazcal llevando el estandarte del teatro Español, y detrás, con los sesenta estandartes con los títulos de las obras de Calderon, los actores dramáticos y líricos de los diferentes teatros de Madrid figurando en primera fila los Sres. Valero, Vico, Mario, Mariano Fernandez y Vallés.

La compañía italiana, con un estandarte que lucía los colores de su país y una corona dedicada á Calderon.

Carroza de los empleados del tranvía del Norte, formada por uno de los coches adornado con trofeos y banderas y tirado por cinco caballos castaños con penachos azules y blancos; dos empleados arrojaban al público poesías durante el trayecto.

Carroza del gremio de herreros y cerrajeros. Puede decirse que arrancó los primeros aplausos, justamente alcanzados, pues ha sido notable por su aspecto característico. En el interior diferentes obreros vestidos á la antigua y á la moderna, simulaban los trabajos de la frágua, y en las paradas acompañaban con los martillos sobre el yunque á una música de hijos del pueblo que iba detrás de la carroza, recordando el conocido coro de la ópera de «El Trovador», á continuacion seguian numerosos obreros de dichos gremios.

Estandarte de la Sociedad de Socorros Mútuos á los artistas, rodeado de varios artesanos.

Carroza de El Fomento de las Artes, con máquina de imprimir antigua y moderna; los operarios repartian poesías; ha sido muy aplaudida.

Gremios.—El de tapiceros un lujoso estandarte de felpa encarnada y amarilla; el de casas de huéspedes, estandarte de terciopelo grana; el de almacenistas de vinos, sobre unas andas llevadas por cuatro mozos, un caprichoso grupo formado por botellas sobre cuatro barriles y coronado por una gran copa dorada.

Carroza de los maestros de obras: tirada, al parecer, por dos palomas vivas (cuando salió la procesion), y conducida realmente por hombres. Guiaba las palomas un niño, vestido de génio, á quien molestaba bastante una peluca blanca.

La Asociacion de la Cruz Roja, con 10 estandartes, luciendo muchos de los socios sus vistosas muretas blancas.

Academia de maestros y maestras, acompañada de varias niñas vestidas de blanco.

La carroza del Círculo de la Union Mercantil llamó justamente la atencion, y fué muy aplaudida, por la propiedad con que iban vestidos los palafreneros y los pajes que iban á caballo llevando cinco escudos con los nombres de los gremios mayores.

Estandarte de la Asociacion de profesores mercantiles.

Sociedad central de arquitectos; una corona de laurel que era conducida por cuatro niños del asilo de la Asuncion.

Estandarte de la Prensa; obra notable de mucho gusto, y que ha causado en el público excelente efecto.

Era de raso rojo y amarillo, con bordados de oro, y lo llevaba un heraldo á caballo.

A continuacion la carroza costeada por la prensa de Madrid y provincias, que tambien ha llamado mucho la atencion, pues como dijimos es de mucho gusto.

Seguian varios lujosos estandartes de algunos periódicos de Madrid y de provincias, distinguiéndose sobre todos por su mérito artístico, el de la «Ilustracion Española y Americana», que era llevado por un paje. La redaccion de «El Liberal» ha asistido en masa detrás de su estandarte, como la de «El Imparcial», que llevaba además en la procesion á todos sus operarios y dependientes.

Cerraba esta parte de la procesion la comision ejecutiva de la prensa, presidida por don Andrés Borrego, acompañado de los directores y redactores

de todos los periódicos de Madrid y muchos de provincias.

La mencionada carroza iba tirada por ocho caballos blancos, con mantas amarillas y encarnadas.

Sociedades Económicas de Madrid y provincias, llevando en un coche dos coronas, y presididas por don Agustin Pascual.

Estandartes de los Ateneos de Granada, Guadalajara y Madrid, y detrás de éste los Sres. Moreno Nieto, el P. Sanchez, Ortiz de Pinedo, Sellés y algunos otros.

Carroza de la Sociedad de Escritores y Artistas: produjo muy buen efecto, sobre todo la parte que figura el teatro moderno, en el que varios niños primorosamente vestidos con trajes del siglo XVII repartian poesías.

Estandartes de los Institutos de Madrid, Jerez y Baleares, de las facultades de la Universidad Central, acompañados de varios alumnos con trajes de la época de Calderon, y de la brillante estudiantina que tantos aplausos obtiene.

Estandarte del Conservatorio, seguido de profesores, alumnas y alumnos del mismo; recibieron muchos aplausos.

Estandarte del gremio de fotógrafos, con el retrato de Calderon, y cuyo remate lo formaba un pequeño objetivo; formaban la comision los señores Mon, Martinez Hebert y Alviach, y han repartido 12.000 fotografías del retrato de Calderon y de su estatua de la plaza de Santa Ana.

Maestros y maestras de la Escuela Normal con algunas institutrices y un estandarte.

Estandarte de la Universidad de Salamanca con profesores y estudiantes. En algunos puntos fueron victoreados.

Autores dramáticos con gran número de ramos de laurel.

Precioso estandarte de Filipinas.

Carroza de Cuba y Puerto-Rico, tirada por ocho caballos de la real casa lujosamente enjaezados; ha llamado muchísimo la atencion y se le han tributado muchos aplausos. Detrás iban varios diputados presididos por el senador cubano señor Crespo de la Serna.

La manifestacion del ejército ha sido importantísima y ha arrancado á la multitud entusiastas aplausos.

La carroza, cuyo importe total asciende á unos 100.000 rs. ha producido mucho efecto, especialmente las estatuas y las guarniciones de los 16 caballos que tiraban de ella.

Seguian dos compañías de arcabuceros y alabarderos del siglo XVII, y una compañía de la infantería actual.

La Artillería ha presentado: una batería moderna, tirada por caballos, formándola un cañon de campaña, de bronce comprimido, de á 8, de retrocarga, montado en cureña de chapa de acero, proyecto del coronel Plasencia, con su correspondiente carro; y otro cañon de acero fundido de 15 centímetros, de retrocarga, montado en cureña de sitio, tirado por 11 mulas, con sus carros de parque y de trinchera; este cañon, proyectado por el capitán Sotomayor, es el primero construido en la fábrica de Trúbia.

Batería antigua: Cañon de campaña fundido en 1688, y calibre de á 6, tirada por seis caballos y con su carro de municiones.

Medio cañon, ó brecante, en carronato con carriño arrastrado por un caballo en varas y 14 más apareados

Los 15 caballos blancos iban atalajados segun la época, y pertenecen al quinto regimiento montado.

La caballería la formaban dos secciones antiguas y una de lanceros de Montesa.

Carroza de la Marina: Efecto admirable y muchos aplausos, así como las secciones de infantería de marina y de marineros de la fragata «Sagunto» que,

con su excelente música, la daban escolta.

Estandartes de los ayuntamientos por orden alfabético de provincias; Badajoz; Zalamea, blanco, con escudo de gules sobre cruz de Santiago; el alcalde, que llevaba una larga vara, y asistía con una comisión, ha sido muy aplaudido y victoreado en diferentes puntos del tránsito, sobre todo en la calle de Alcalá.

Barcelona, con alguaciles á caballo, llevaba rico pendon, y han llamado mucho la atención los individuos de la guardia municipal á caballo. Presidia la comisión el alcalde señor Rius y Tauler. La del ayuntamiento de Alguaire (provincia de Barcelona) lucía barratinas encarnadas.

El ayuntamiento de Granada ha concurrido con varios maceros, estandartes é históricas banderas y dos jóvenes pajes, vestidos con gran propiedad, llevando un escudo de la ciudad del Darro.

Entre otros ayuntamientos, figuraban con lujosas estandartes y comisiones con maceros, Murcia, Cartagena, Jaen, Navalcarnero, Aranjuez y Mostoles.

Sevilla llevaba la bandera nacional con su escudo de armas; Salamanca, rico estandarte y maceros con grandes mazas de plata; Toledo varias estandartes de Lepanto; Tarragona, cuya comisión presidía su alcalde, D. Pedro Antonio Torres, acompañado de dos concejales, que llevaban su gorro tradicional.

En una elegante carretela á la gran «Daumont», propia del marqués de Campo, lucía Valencia su gloriosa «Señera».

La comisión de Zamora, presidida por su alcalde Sr. Cabello, llevaba la preciosa é histórica «Enseña bermeja», concedida por D. Alfonso IX en 1230 á aquellos valientes castellanos.

Zaragoza cerraba este brillante cortejo, presidiendo su comitiva el marqués de la Viñaya.

Todas estas comisiones recibieron grandes muestras de simpatía que expresaban las señoras agitando sus pañuelos.

Comisiones de las diputaciones provinciales.

Coche de la de Madrid, tirado por ocho caballos y llevando en su interior dos grandes coronas; la precedían los maceros, formando escolta la guardia amarilla del siglo XVII.

Cinco aguaciles del ayuntamiento, á caballo, precedían á la carroza que el pueblo de Madrid ha dedicado á Calderon; seguían á los timbaleros los cuadrilleros de la Santa Hermandad y caballeros de las órdenes militares con trajes de la época de Felipe IV. Tanto estos grupos como los anteriores y los soldados del siglo XVII, llevaban peluca larga y rizada á su extremidad, y todos con los bigotes y barba á la usanza de aquellos tiempos.

Inmediatamente despues iban los periodistas y estudiantes de Portugal y de otras naciones, que por cierto han recibido en la carrera muchos aplausos, victoreando ellos á su vez á las personas importantes que veían en los balcones, como al Sr. Romero Ortiz, que ha presenciado la fiesta desde los balcones de su casa de la calle de Serrano, y al Sr. Castelar, también en su casa de la propia calle.

Carroza de España, tirada por ocho caballos negros con penachos blancos; los palafreneros vestidos á la antigua.

Carroza de doña Juana la Loca, primorosamente restaurada, de un gusto artístico muy singular y que ha llamado mucho la atención. Iba tirada por ocho caballos negros con penachos rojos y amarillos, luciendo ricas guarniciones de cuero negro y con dos postillones: estos y los palafreneros admirablemente vestidos.

Así en los gastos de restauración de esta carroza, como en los que se han hecho para enjaezar los caballos, y otros, la real casa ha invertido en las fiestas que reseñamos, próximamente 35.000 duros.

Cerraba la comitiva el ayuntamiento presidido por el Sr. Abascal, al que acompañaban los dignos individuos de la comisión del Centenario Sres. Galdo, Arrieta y otros, y los representantes del municipio de Lisboa.

El regimiento de húsares de Pavía formaba la escolta final.

Las órdenes para la buena marcha de la procesion eran transmitidas por toques de corneta de caballería, y cuando era preciso por oficiales de dicha arma y de la Guardia civil.

El señor gobernador, conde de Xiquena, auxiliado del coronel Macías, del teniente coronel Perez de Rivera y de otros jefes y oficiales de la Guardia civil, todos á caballo, han contribuido mucho á la brillantez y buen orden de la fiesta.

Al llegar la comitiva á Palacio, el aspecto que ofrecía la Plaza de Oriente era magnífico: una masa impenetrable de gentes ocupaba los paseos y avenidas del jardín central, y en el fondo del cuadro destacábase el alcázar real, cuyos balcones, ventanas y azoteas, estaban también muy favorecidos.

En el piso principal y balcones frente al monumento de Calderon, estaban: S. M. el rey, de capitán general; S. M. la reina, lucía un precioso traje de crema y oro, y una elegante diadema en la cabeza; las infantas doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia, de blanco; y de este color también la infanta Cristina.

A la familia real acompañaban los ministros, cuerpo diplomático y altos servidores de la casa, hallándose además ocupados los otros balcones por las damas de la nobleza, y otras distinguidas señoras.

La carroza de herreros y cerrajeros llamó muchísimo la atención á la real familia, y asimismo todas las demás carrozas y pasos de que constaba la procesion, singularmente la guardia amarilla y artillería del siglo XVII.

Las comisiones todas al pasar frente á palacio saludaban á las reales personas, y algunas de aquellas depositaban las coronas que conducían, al pié de la estatua de Calderon.

La carroza de España al llegar frente al monumento referido, fué desnudada de las coronas y banderolas que lo adornaban, colocándose estos trofeos en el pedestal sobre que se destaca el insigne dramático.

No han faltado en este sitio algunos episodios cómicos, que han servido para aumentar la animación de la fiesta. Varios chiquillos encaramados sobre los árboles de la plaza de Oriente, con su propio peso desgajaban las ramas dando con sus cuerpos en el suelo, salvo algunos que caían encima de los circunstantes, produciéndose la algarada que es de suponer.

La procesion ha terminado á las seis y cuarto, disolviéndose en el barrio de Pozas. No ha habido desfile de las tropas.

Orden admirable. Espectáculo magnífico. Impresión agradabilísima en todo el mundo. Hasta el cielo nos ha querido favorecer disponiendo un día tibio y en general entoldado, que ha permitido ver la fiesta con buena temperatura.

Madrid y cuantos han presenciado la procesion, recordarán por mucho tiempo memoria de un espectáculo grandioso, solemne y elegantísimo, procreador de las ideas más puras y fecundas.

¡Honor á Calderon! ¡Honor á la comisión organizadora, al Sr. Romero Ortiz, al Sr. Galdo, al Sr. Vidart y á cuantas personas, corporaciones particulares y oficiales y sociedad han contribuido al esplendor de la fiesta!

(«El Correo.»)

Madrid 28 de mayo.

Sr. Director de «Las Provincias.»

Continúa distrayendo á todo el mundo de sus habituales ocupaciones las fiestas del Centenario de Calderon. Entre los políticos hay algunos pequeños disgustos por cuestiones de etiqueta y de preferencia en las fiestas, pero como se ha tenido el buen acuerdo de que las más vistosas sean al aire libre, y en medio de las calles, el público en general está satisfecho.

En general la opinión está conforme en que las fiestas del Centenario han superado á lo que se esperaba. El ayuntamiento no ha hecho gran cosa, y lo poco que ha hecho no es del mejor gusto, pero la iniciativa individual ha suplido la deficiencia de la corporación municipal.

En medio del barullo de tanta fiesta, tanta solem-

nidad literaria ó artística, tanta inauguración de Exposiciones, no deja de llamar la atención de algunos hombres políticos de los que observan con imparcialidad la marcha de los sucesos políticos, el resultado de la propaganda federal del Sr. Pi y Margall en Cataluña.

El antiguo Principado y las provincias Vascongadas son sin duda las comarcas más á propósito para que prosperen las doctrinas federales, pero es digno de llamar la atención que los socialistas é internacionalistas, los que proclamaban su desden á las formas de gobierno, para atender solo á lo que llamaban derecho de los trabajadores, se adhieran á los federales en dos capitales tan importantes como Barcelona y Sevilla.

El Sr. Pi recoge de esta suerte, bajo su dirección, las elementos más exagerados de la doctrina democrática y los afiliados al socialismo. Las otras fracciones democráticas quedan de esta suerte como partidos relativamente doctrinarios aspirantes al poder, más que por la fuerza que tengan en la opinión, por las intrigas y ardidés de la política, y por los golpes de mano que en tantas ocasiones han cambiado ya la faz de la política española.

Ni los posibilistas del Sr. Castelar, ni los demócratas progresistas de los Sres. Zorrilla y Martos, pueden contar con masas en las poblaciones ni en los campos; las masas van siempre á favor de las exageraciones y las exageraciones las representan el carlismo y el federalismo socialista.

El convencimiento de esta situación hace que ni posibilistas, ni demócratas progresistas, que en rigor no se diferencian en nada sustancial respecto á ideas y sistema de gobierno, no quieran romper su amistad con los fusionistas procurando tan solo impulsarles en sentido avanzado y aconsejarles, especialmente á los constitucionales, que en ningún caso se dejen arrebatar el poder.

Ellos creen y esperan que llegará un día de conflicto entre el partido constitucional y la Corona, y para entonces se prometen hacer lo mismo que están haciendo los radicales en Italia, es decir, imposibilitar la vuelta al poder de los conservadores, y en último caso resistirla hasta por la fuerza con los elementos organizados que puedan allegarse.

Aun en el caso de que acertaran en sus cálculos, tropezarian, para ver realizadas sus aspiraciones, con la masa federal y socialista, es decir con la repetición de las trágicas escenas del cantonalismo, que tan amargos recuerdos ha dejado.—P.

TELEGRAMAS PARTICULARES

Madrid 28 de mayo.

Se ha celebrado en el Paraninfo de la Universidad central la sesión extraordinaria de la asociación para la enseñanza de la mujer.

Una comisión de federales ha visitado al alcalde y síndico del ayuntamiento de París.

El Sr. Martos ha recibido instrucciones de don Manuel Ruiz Zorrilla sobre la anunciada conferencia en la frontera francesa.

En el discurso que Gambetta ha pronunciado en Cahors en el acto de inaugurarse el monumento levantado en memoria de los movilizados del departamento de Lot, muertos en la guerra franco-prusiana de 1870, ha sido notable por las declaraciones en él hechas.

Ha dicho que la Francia se entregó en manos de un solo hombre, y de aquí los desastres que sobre ella vinieron.

Dijo que también contribuyó á su decadencia un exceso de debilidad y de arrogancia culpable, que produjo la indiferencia. Garantiza que la espada de Francia no la empuñará ningún aventurero con el servicio militar obligatorio, con decisión y previa voluntad del pueblo de sostener sobre todo la paz contra la guerra. El primer cuidado de Francia es tener un ejército, pero sabrá siempre mantener su dignidad.

La paz está, dijo, asegurada por largo término. Francia lo quiere y lo desea. Los republicanos tienen su programa claro y determinarlo. Esto es: orden, paz, libertad y progreso. Grandes aplausos sa-

ludaron al orador, interrumpiéndole durante el discurso.

Madrid 28.

Por iniciativa de S. M. se verificará en palacio una recepción de todos los comisionados de las diputaciones provinciales y ayuntamientos que han venido á esta corte.

Créese que se desistirá de las conferencias que habian de celebrarse en la frontera los jefes del partido democrático-progresista.

Ha habido en los montes de Toledo un encuentro entre la Guardia civil y los bandidos, resultando muerto uno de los Juanillones.

Ha estallado una caldera de una fábrica de hilados de Barcelona, resultando tres muertos y 10 heridos.

En Gracia ha habido un incendio en el taller de un polvorista, produciendo dos muertos.

Roma 28.—Ha prestado juramento el ministro Depretis.

Madrid 28.

Se ha celebrado esta tarde la sesión pública dispuesta por la Sociedad económica matritense, en la que se ha adjudicado los premios que la misma concede por acciones meritorias.

Ha tenido lugar la sesión extraordinaria organizada por la Academia jurídica.

Se ha verificado la apertura de la exposición de animales y plantas instalada en el parque del Retiro. Al acto ha asistido la familia real.

También se ha inaugurado el Congreso de ingenieros agrónomos.

Los estudiantes portugueses darán una conferencia pública en honor de Calderon. En ella se manifestarán favorables al consorcio y fraternidad de España y Portugal.

Un estudiante español contestará en el mismo sentido y tributará un recuerdo de admiración á Camoens.

El marqués de Campo ha recibido felicitaciones de muchos valencianos por el tren que ha dispuesto para Señera. También ha recibido felicitaciones telegráficas de Valencia.

En la Exposición de animales y plantas se le designa para el primer premio por presentación de animales exóticos.

Se proyecta un banquete de cien cubiertos en obsequio de los representantes extranjeros, y se gestiona para que pronuncien discursos en él los señores Cánovas, Castelar y Martos.

París 26.—En el Senado el Sr. Ferry ha presentado el tratado de Túnez. Despues de un incidente durante el cual el Sr. Gravidie ha sido llamado al órden, el Senado ha acordado reunirse inmediatamente en secciones para el nombramiento de una comisión encargada de dar su dictámen sobre el tratado.

El Sr. Gambetta llegó esta madrugada á Cahors.

Durante el viaje el público se apresuró á ir á felicitarle, pero no se pronunciaron discursos ni hubo recepciones oficiales. Muchas estaciones estaban cubiertas de colgaduras y banderas.

Londres 26.—Cámara de los Comunes.—El subsecretario de Estado, Sr. Dilke, se niega á contestar á las preguntas del diputado Sr. Arnold, sobre la conversacion atribuida al conde de Salisbury concerniente á la ocupacion de Trípoli por los italianos.

Añade que todos los informes que pueden darse se hallan contenidos en el libro azul.

Roma 26.—Se considera muy probable la formación del ministerio Depretis, telegrafiado anteriormente.

Nada, sin embargo, se puede asegurar de positivo.

Dublin 27.—Se ha reducido la efervescencia en Irlanda.

Ayer fueron presa de las llamas ocho casas pertenecientes á unos arrendatarios que quisieron acatar las órdenes del comité secreto de la Liga agraria.

Los habitantes de dichos edificios apenas tuvieron tiempo para ponerse en salvo.

Viena 27.—Las correspondencias de San Petersburgo dicen que no se ha calmado la agitación contra los judíos que reina en muchas ciudades de Rusia.

Añaden que se atribuyen á los nihilistas los incendios ocurridos recientemente en aquel imperio.

París 27.—Circulan de nuevo rumores sobre la posibilidad de un próximo cambio ministerial en Francia.

Lisboa 27.—El rey, la reina, y los infantes de Portugal asistieron anoche á la velada literaria celebrada en el teatro de la Trinidad en honor de Calderon, cuya fiesta fué promovida por los jóvenes del comercio de esta capital.

Londres 28.—El ministerio inglés ha desmentido el rumor de que había dirigido al ministro de España reconveniones, relativamente á Marruecos.

En la ciudad de Micheltown (Irlanda) hubo el jué-

ves último un motin. La policia fué apedreada con motivo de la espulsion de algunos colonos.

Gacotilla.

Ha llamado vivamente la atención en Barcelona, y la prensa de aquella capital se ocupa de él con elogio, el panorama del puerto de Mahon, cuadro en oleografía sacado del original al óleo de nuestro paisano D. Juan Font.

La verdad y exactitud en sus numerosos detalles y el bello conjunto que presenta el puerto de esta Ciudad, hacen recomendable el trabajo de que nos venimos ocupando y que ha costado á su autor largos estudios y gastos de consideracion.

* *

El vapor-correo «Menorca» llegado hoy de Palma á las cinco y media ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

D. Pablo Alegret.—Julian Villalonga.—Gabriel Villalonga.—José Cabot.—Juan Guinard.—Pedro Castells.—Juan Pons.—María Quintana y una hija.—Estéban Bagur.—Antonio Pons.—José Campillo y Señora.—Agustin Ballester.—Margarita Moragues.—Rafael Pons.—Gabriel Venejam y dos compañeros.—José Belda.—Jacinto Argelaguet.—Jaime Gomila y cinco individuos de tropa.—Total 27.

* *

El miércoles día 25 del actual salió de la Habana con direccion á España el segundo batallón de infantería de marina.

* *

Ha sido declarado cesante el auxiliar de la Direccion del Lazareto súbico de este puerto Don Manuel Fernandez, y nombrado en su reemplazo Don Juan Prast y Marí.

* *

En el periódico «La Esmeralda» de Villena, hemos leído un artículo titulado «Sitio de Ciudadela de Menorca en 1558» y suscrito por Antonio Cursach, que segun tenemos entendido sirve en clase de marinero en las defensas submarinas de este puerto.

El artículo contiene abundantes datos sobre el hecho de que se ocupa, y sin que conozcamos á su autor, parecenos por el apellido que lleva que es hijo de la ciudad cuyo sitio narra con bastante profusion de noticias históricas.

* *

A disposicion del señor Juez de primera instancia de este partido han sido puestos en la tarde de hoy diez y siete sujetos naturales de Mallorca que fueron sorprendidos en la noche de anteayer en el vecino pueblo de Villa-Cárlos por el teniente de alcalde Sr. Fontcuberta acompañado del juez municipal suplente Sr. Prieto, por hallarse jugando al monte y á los que les ocuparon dos pares de barajas, dinero y varias armas blancas.

* *

Por haber estinguido la condena que les fué impuesta, han sido puestas en libertad las dos gitanas que se hallaban en la cárcel pública de este partido, las que de órden de la autoridad salen mañana en el vapor correo.

* *

Para sufrir la pena de un mes y un dia de arresto mayor ha ingresado en la cárcel pública de este partido un sujeto, de resultas en la causa criminal que se le siguió por amenazas á un agente de la autoridad.

* *

En el vapor correo «Menorca» ha llegado hoy D. Timoteo de la Peña, administrador de aduanas de esta ciudad.

* *

Ayer llegaron á Palma procedentes de Madrid los señores marqués de Albranca y D. Enrique Fiol, Director jefe de telégrafos que fué de esta isla y hoy se halla destinado á la Côte.

* *

Leemos en «El Anacor» de ayer:

«Personas llegadas de Manacor nos dan pormenores sobre la terrible desgracia que aflige á aquella comarca. El sábado, á eso del medio día asoló la zona que se extiende entre Manacor y Artá una gran cantidad de pedrizco de tamaño tan extraordinario que ayer aún se encontraban piedras del peso de tres onzas. Los carreteros que se dirigían á San Lo-

renzo y Artá, se vieron precisados á refugiarse debajo de sus carros; las viñas, y los campos de trigo que estaban por segar quedaron completamente destruidos, y muchas reses de ganado lanar murieron á consecuencia de las heridas recibidas, pues habia piedras que pesaban quince onzas.

La consternacion era general, pues los hombres más ancianos no recordaban haber visto cosa semejante en el largo transcurso de su vida. Aunque no podemos apreciar las pérdidas que ha causado el terrible azote, es indudable que habrán sido de mucha consideracion.

La feria celebrada ayer en Manacor estuvo, con este motivo, completamente desanimada, ó mejor dicho no hubo propiamente feria; pues el mercado estaba desierto.

Así que recibamos mas noticias se las comunicaremos á nuestros lectores.»

* *

El vapor-correo «Comillas» que salió de Cádiz el día 10 del actual, llegó puntualmente á Puerto-Rico el miércoles de la semana pasada.

* *

Para Argel saldrá del puerto de Palma el miércoles 8 del próximo mes de Junio á las 2 de la tarde, el magnífico y veloz vapor español *Maria*.

* *

Casino de la Union.

Esta Sociedad acordó ayer en junta general extraordinaria la constitucion de una empresa que con el nombre y por cuenta de la misma arriende en la próxima subasta el Teatro Principal de esta Ciudad, con el objeto de dar en dicho establecimiento funciones recreativas en obsequio exclusivamente de los socios y sus familias. A fin de que mas facilmente pueda formarse el capital social, ha dispuesto la junta que se divida en acciones de veinte y cinco pesetas, las cuales serán amortizadas á medida que la empresa obtenga beneficios.

El día 2 de Junio próximo se celebrará nueva junta general para acordar en vista del número de acciones solicitadas, todo lo que á juicio de los señores socios puede proporcionar un buen éxito á la empresa.

Por de pronto queda definitivamente determinada la admision de socios sin cuota de entrada desde 1.º de Junio hasta 31 de Agosto del corriente año. Mahon 31 Mayo de 1881.—P. A. de la Junta Directiva, El Secretario, Emilio Costa.

* *

Casino El Isleño.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado dar una segunda funcion en el Coliseo de esta Ciudad el domingo próximo 5 de junio, á beneficio de los artistas Sres. Garcia y Martí que actuan en el teatro de este Casino. A este objeto queda abierta la suscripcion en dicho Casino donde habrá una comisión permanente todas las noches de 8 y media á 10, en el salon de recreo, para enterar á los señores socios que deseen suscribirse del modo y manera de llevar á cabo la espresada funcion.

Hé aquí el programa:

- 1.º Se pondrá en escena la zarzuela en dos actos nueva en esta Ciudad, titulada *La Estrella*.
- 2.º La zarzuela en un acto *Los voluntarios de Cuba*.
- 3.º La romanza *Non e vero* cantada por el señor Martí.

* *

Casino Circo Industrial.

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus afiliados que el domingo 5 de Junio próximo celebrará funcion lírico-dramática con arreglo al siguiente

PROGRAMA

- 1.º La celebrada zarzuela nominada *El hombre es débil*.
- 2.º Por primera vez en esta Sociedad la zarzuela titulada *El Niño*.
- 3.º La aplaudida pieza que lleva por título *La sociedad de los trece*.

La suscripcion queda abierta en el salon de lectura de este Casino. Mahon 31 Mayo 1881.—P. O. de la Junta, Mateo Ponsetí, Srio.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stas. Petronila y Angela Merici vgs. y Ntra. Sra. del Amor Hermoso.

CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra Sra del Amor Hermoso en Santa María.

Concepcionistas, en esta iglesia se practica la solemne devocion de los 7 Dones del Espiritu Santo con esposicion de S. D. M. y sermón por D. José Pens Vicario. Tambien se dá principio á la piadosa devocion del Mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesus como todos los años.

Santo de mañana.

S. Pablo pbro. y S. Simeon monge.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el dia 31.

De Palma vapor correo «Menorca» c. D. Miguel Tuduri con 19 trip. 27 ps. efs. y la corresp.

Observaciones meteorológicas.

Días	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en lks.
		Max.	Min.					
24	761	23	16	75	0	8	SSE. flojo	1
25	761	23	17	75	0	8	«	0.7

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 4 h. 35 ms.—Pónese 7 h. 20 ms.

LUNA.—Sale 6 h. 40 m. de la M.—Pónese 9 h. 48 m. de la N.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 30.—5' t.

Los Alcaldes han regresado á sus provincias.

En el Escorial se han reunido los periodistas extranjeros que se hallaban en Madrid y los estudiantes han brindado por haber triunfado los republicanos en las elecciones.

Interior, 23'90.

Bonos, 101'60.

Madrid 30.—10'45 t.

El Senado francés ha derrotado al Gabinete por 147 votos contra 111 sobre la cuestion de las hermanas de la Caridad.

Anuncios.

Alcaldía de Mahon.

PUESTOS PUBLICOS DE VENTA DE CARNES.

El dia 4 de Junio próximo á las nueve de la mañana tendrá lugar en la casita despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policia del mercado, sita en la plaza de la Pescadería de esta ciudad, un tercer remate considerado como segundo de los puestos de venta de carnes números 2 y 5 en el que se admitirán proposiciones que mejoren en un 10 por 100 por lo menos las cantidades ofrecidas en el segundo considerado como primero.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 27 Mayo 1881.—J. Vidal.

Para vender.

Un vergel en esta huerta, con abundante agua de la fuente *d' en Simon*, y la mitad de una fuente particular cuyo vergel es susceptible de muchas mejoras con poco coste. Informará el Notario D. Nicolás Orfila.

2.000,000 de Reales A GANAR.

Tan enorme cantidad es en el caso mas feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el **gobierno en Hamburgo** (Alemania.)

El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo **garantiza con toda la hacienda pública** del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades mas ricas de Alemania no cabe duda la solidez de la empresa. Ademas del enorme premio mayor de **2.000,00 de reales** que en el caso mas afortunado se puede ganar en este sorteo de dinero el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

	Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 premio mayor de	1 250,000	1.250,000	24 premios de	50,000
1 premio de	750,000	750,000	5 » »	40,000
1 » »	500,000	500,000	3 » »	30,000
1 » »	375,000	375,000	54 » »	25,000
1 » »	250,000	250,000	5 » »	20,000
2 premios »	200,000	400,000	105 » »	15,000
3 » »	150,000	450,000	263 » »	10,000
4 » »	125,000	500,000	12 » »	7,500
2 » »	100,000	200,000	2 » »	6,000
12 » »	75,000	900,000	631 » »	5,000
1 » »	60,000	60,000		etc.

En junto 51,700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100.000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima pues deben ganar **mas que la mitad** de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

90 Reales por un billete ORIGINAL entero,
45 Reales por medio billete ORIGINAL,
22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete ORIGINAL.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la direccion general del Sorteo. Son, pues, billetes originales tambien los medios y cuartas partes.

Al dar la órden sírvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encareados en letras sobre Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extraccion mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposicion. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados en el paradero de los premiados. Tambien se publican despues de cada extraccion los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigirnos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos ántes del principio del sorteo y en ningun caso en fecha posterior al

25 de Junio próximo

por empezar irrevocablemente en esta fecha el sorteo.

La casa expendedora principal del Sorteo

Isenthal y Ca.

HAMBURGO (ALEMANIA)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.

Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.

Hace casi 100 años que existe nuestra casa la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirijan.

GRAGEAS, ELIXIR y JARABE DE Hierro del Dr Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia.

Los numerosos estudios hechos por los sabios mas distinguidos de nuestra época, han demostrado que las Preparaciones de Hierro del Dr Rabuteau son superiores á todos los demas ferruginos en los casos de *Clorosis, Anemia, Palidez, Pérdidas, Debilidad, Extenuacion, Convalecencia, Debilidad de los Niños,* y las enfermedades causadas por el *Empobrecimiento y la Alteracion de la Sangre* a consecuencia de las fatigas y excesos de todas clases.

Las GRAGEAS de HIERRO RABUTEAU no ennegrecen los dientes y las digieren los estómagos mas débiles sin la menor molestia: se toman dos Grageas por la mañana y dos por la tarde antes de cada comida.

El ELIXIR de HIERRO RABUTEAU esta recomendado a las personas cuyas fuerzas digestivas estan debilitadas: una copa de licor mañana y tarde despues de cada comida.

JARABE de HIERRO RABUTEAU especialmente destinado a los Niños.

El tratamiento ferruginoso por las GRAGEAS RABUTEAU es muy económico.

ACOMPÑA A CADA FRASCO UNA INSTRUCCION DETALLADA

Desconfiar de las falsificaciones y sobre cada frasco exigir como garantía la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

El Hierro Rabuteau se vende en las principales Droguerías y Farmacias.

FÁBULAS

DE IRIARTE

Y SAMANIEGO

2 1/2 rs. vn. ejemplar

en la

Imp. de Parpal.

LA CONFIANZA.

CAJA DE PRESTAMOS

SOBRE ALHAJAS, MUEBLES, ROPAS, Y TODAS OTRAS PRENDAS QUE SEAN DE VALOR, Y CONVENIENTES, EN PEQUEÑAS Y GRANDES CANTIDADES Y TAMBIEN SE PRESTA SOBRE PAGARES MEDIANTE GARANTIA.

DE LOS

SRES NOGUERA Y CODINA

Calle del Comercio n.º 3

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días Festivos hasta el medio dia.

NOTA.

Toda persona que quiera honrarnos en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado de uno de dichos Sres.

para resguardo del Deponente, y en caso de estraviarselo pueda pedir otro que se le espedira al momento.

AVISO.—Los días 15 y 30 de cada mes se venderán los artículos y prendas que por consentimiento de sus dueños no hayan venido á renovar su contrato, segun marca el Artículo núm. 1 del mismo.

Pérdida.

El Domingo por la noche desde la calle de San Gerónimo hasta el Casino «El Recreo» se perdió una aguja para la cabeza cuyo boton es de plata. Quien la presente en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificacion.

Ayer Domingo se perdió por la cuesta del Monte Toro hasta Alayor una sombrilla de algodón color de nanquin con forro verde. La persona que la entregue en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificaciou.

PLANCHADORA.

Queda abierto su nuevo establecimiento en la calle del Rosario núm. 14.